
 

112年度第1季法務部矯正署臺南第二監獄外部視察小組視察報告 

製作日期：112年3月22日 

一、委員組成                                                                 

召集人：張麗香 

委員：莊淳霖、陳廣圻 

二、本季視察業務概述 

(一)之前看到貴監收容人為普濟燈會彩繪燈籠的新聞，了解到貴監積極規劃讓收容人透過藝術創作獲得正向的紓壓管道、激發其

創意並提升自我價值感，想進一步了解貴監對藝術課程推動之計畫，故將收容人藝文教化課程規畫情形列為本季視察重點。

本報告為112年度第1季之視察報告。 

(二)視察業務執行概述 

本小組112年3月15日於法務部矯正署臺南第二監獄召開本年度第1次視察會議。於此次會議，邀請機關進行業務簡報。 



 

(簡報內容如附件)。 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 

收容人藝文教化

課程辦理情況 

一、為了解收容人藝文教化課程規畫情形，請機關進

行說明。 

二、機關列席視察會議回覆說明: 

1. 本監於111年成立藝術班，開設繪畫、書法及

花燈課程。 

2. 本監112年藝術班課程包含花燈、繪畫、書法、

色彩學基礎、稻藝、當代攝影及影音剪輯等豐富

多元之課程。 

3. 預計112年成立藝展組，希望研發適合南二監的

藝文特色，並結合社會資源，增設藝文課程。 

一、貴監藝文教化課程十分豐富，藝術班的作品

讓人十分驚艷，本小組印象深刻。 

二、建議貴監可以增加作品的露出，利用媒體吸

引大眾的關注度，亦可將作品擺放在機關外如圍

牆邊，讓民眾能看到收容人的才華並引起他們的

好奇心，機關能因此獲得更多的關注進而有機會

爭取資源協助。 

四、附件(會議紀錄1份) 
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外部視察委員會報告

藝術風情在南二

報告人：教化科長張家菁
日期：112年3月15日



2023/3/25

2

教化觀點

•不再是教條式輔導

•罪質處遇專業化、行政分工-心社人員專業輔導

•藝文教化人心

•環境美化-藝文的延展、利於同仁及收容人

•結合社會資源共同推展教化業務，利於收容人復歸
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藝術班發展

• 111年成立藝術班，開設繪畫、書法班及花燈班

• 111年年底因花燈創作及環境美化需要，激發收容人創意

•預計112年成立藝展組，希望研發適合南二監藝文特色

• 112年結合社會資源，增設藝文課程
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現代美學

書藝探索

植物創作藝術

花燈組

平面藝術

影像美學

書法臨摹

創作與應用

米畫藝術

2022優等獎

注連繩藝術
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收容人需要什麼？？？

�研發：需要經費，研發是燒錢的支出

�創造：創作需要先有實質性的鼓勵

�舞台：結合社會資源、適合展出的舞台
(112年11月奇美醫院展出)
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 法務部矯正署臺南第二監獄外部視察小組 

112 年度第 1 次會議紀錄 

壹、 時間：112 年 3 月 15 日（星期三）下午 2 時 0 分 

貳、 地點：本監行政大樓 2 樓會議室 

參、 主席：張召集人麗香                                 紀錄：林依蓉 

肆、 出席人員：莊委員淳霖、陳委員廣圻 

伍、 列席人員：李秘書青森、張科長家菁 

陸、 主席致詞：(略) 

柒、 議題討論: 收容人藝文教化課程規畫情形 

張召集人麗香:感謝張科長精彩的分享，貴監收容人的藝術作品很令人讚嘆。

之前去臺南監獄的時候看到收容人的雕刻、手工香皂、漆畫等，每樣作品都

讓人驚艷，也感嘆收容人的才華。誠如張科長所言，能讓收容人在監期間受

到藝文教化，啟發他們的天分，增加自信心，協助他們順利復歸家庭社會。

不知道兩位委員有沒有其他意見或建議? 

陳委員廣圻:自從疫情爆發後已經很久沒進入戒護區了，今天看到簡報真的覺

得改變很多，感謝科長做了這麼多工作。 

張科長家菁:還是要歸功於長官的指導。 

陳委員廣圻:我好奇藝術班收容人是如何篩選的?他們是從零開始還是本身已

經有底子了? 

張科長家菁:我們有一些遴選的條件，最好是有一點底子的。藝術班學員名額

有 24 個，基本會留住 10 名，綜合考量各方因素再分批遴選學員。今年度藝

術班的計畫目標已經很明確，不單純只有訓練的目的，所以需要一批有藝術

專長的人先行創作，後續再放寬遴選條件進行訓練。  

莊委員淳霖:我從以前六甲軍監的時期就有來過這個地方了，真的深刻感受到

此地的變化。張科長先前在北部矯正機關服務時就十分注重專業教化的課

程，來到二監服務後也對此業務十分用心。我也想說希望能夠幫南二監多爭

取一些資源來協助他們規劃課程及專業人員的經費。 

張召集人麗香:是不是可以增加作品的露出，利用媒體吸引大眾的關注度，亦

可將作品擺放在機關外如圍牆邊，讓民眾能看到收容人的才華並引起他們的
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好奇心，機關能因此獲得更多的關注進而有機會爭取資源協助，這是我的一

點建議供貴機關參考。  

張科長家菁:跟主席報告，我們現在是擔心作品產量不夠及品質不夠優良所以

尚未在機關外展出。其實今年 11 月我們確定會在奇美醫院展出，但由於場地

限制只適合展出壁掛式作品。目前朝向發展裝置藝術，如果作品量足夠且吸

引人，預計在 6、7月結合更保尋找一個適合的場地，如臺南總圖或六甲農會

進行展出，增加新聞曝光度。 

張召集人麗香:我覺得收容人的作品真的很棒，如果可以結合社區，例如六甲

區公所或工研院進行布置展出或辦理成果發表會，相信效果會很不錯。 

張科長家菁:這也是我們未來的走向，但首先還是要產出優秀的作品才可以。 

莊委員淳霖:之前監獄圍牆彩繪就有新聞報導。 

張召集人麗香:對，我之前有看到新聞報導，所以前年過年期間我還有特別來

這裡拍照打卡。 

張科長家菁:我們這個浮球作品原先構想是頭加身體，這樣就可以擺在外面變

成一種裝置藝術。但是為了完成這個身體要考慮該如何構造，利用環保材料

塑形以節省經費，真的是耗費很多心力。後來因為製作身體太過耗時，收容

人也覺得很有挫折，就先以整顆浮球進行創作。 

張召集人麗香:相信他們做出這些作品自己一定會很有信心，而且藝術班的課

程這麼多元，我覺得真的很棒。秘書有沒有要補充的部分? 

李秘書青森:當然剛起步能有這樣的成果已經很好了，花燈創作還得到 2023

年台灣燈會的優等獎，今年我們也會繼續努力爭取好成績。藝術創作需要人

才，如何挑選及留住人才都是一門課題。參照其他監所的經驗，機關成立藝

展組讓受刑人能全心進行藝術創作，同時監獄可依相關法規規定給予勞作

金。最終希望透過藝術的陶冶，收容人能得到教化，這是一項需要時間及經

費的長遠任務，讓藝術在南二監深耕。本監典獄長十分重視這項任務，雖然

無法即刻看到成果，但仍全力支持。 

莊委員淳霖:像臺南監獄的漆器班也是從藝文班開始，最後發展成自營作業。

我剛開始在更保工作時就與南所的吳憲璋所長一起籌備交趾陶班，後來逐漸

發展成工藝產品。其實很多藝術治療的課程，像在戒治分監就有針對毒品個
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案進行團體治療課程，都頗有成效。因此對於典獄長及科長的想法我也十分

贊同。                                                                                                                      

張科長家菁:我也希望未來能與更保有更多合作，發展出南二監的藝文特色。  

莊委員淳霖:二監剛開始有做過陶藝，因為它是電窯所以耗費許多電力，加上

專業設備如拉坏機等，對機關來說是負擔極大的開銷。 

張科長家菁:所以現在我們以精緻藝術為目標。 

張召集人麗香:今天很謝謝張科長的分享，我真的覺得很棒，也希望你們能發

展屬於南二監的藝文特色，期待未來能看到更多的作品展出。那各位委員如

果沒有其他問題，我們會議就進行到此，謝謝各位。 

捌、 臨時動議:無。 

玖、 散會：14 時 38 分 

壹拾、 會議及視察照片 

  

  

 


